
Presentazione Convegno sul Lavoro Marittimo 

I edizione 

 

L’economia dell’isola di Procida è storicamente connotata dal lavoro marittimo grazie 

alla presenza di uno dei più antichi Istituti Tecnici Nautici d’Italia “F. Caracciolo”. 

 

I marittimi procidani costituiscono parte essenziale della marineria italiana occupando 

posti di rilievo nelle più grandi compagnie di navigazione del mondo, nel cluster 

marittimo e nella logistica pertanto contribuiscono in maniera significativa al benessere 

dell’isola e del Paese. 

 

Tuttavia negli ultimi anni anche tale settore lavorativo è caduto in crisi attanagliato 

anche da problematiche di natura burocratica e legislativa che si ripercuotono 

negativamente sui livelli occupazionali e quindi sull’economia isolana e del nostro bel 

paese. 

 

Sulla base di queste problematiche decisi in prima persona, Fabio Pagano, pilota del 

porto di Livorno, di organizzare il 1° Convegno sul “Lavoro Marittimo” il 24 settembre 

2016 presso la sala Comunale di Procida. Questa iniziativa è stata alimentata dalla 

constatazione che su tutto il territorio nazionale c’era fermento e venivano organizzati 

convegni principalmente focalizzati sul cluster marittimo, ma in realtà nessuno 

incentrato sui marittimi, sulle problematiche pregresse e future, per chi si affaccia sul 

mondo del mare e per chi è veterano. 

 

Ulteriore spinta è stata la partecipazione dell’Amministrazione comunale di Procida di 

quel tempo, la stessa dei giorni nostri, che ha ritenuto doveroso porre un’adeguata 

attenzione verso le problematiche dei lavoratori marittimi, istituendo una delega 

specifica al Lavoro Marittimo rappresentata allora dall’ Avv. Antonio Carannante. 

 

In quel 1° Convegno vennero gettate le basi, grazie anche agli ospiti che vi 

parteciparono, per gli obiettivi prefissati: 

- Migliorie per il conseguimento delle abilitazioni per il settore di coperta e di 

macchina per gli iscritti alla gente di mare come da Decreto del M.I.T. del 17 

dicembre 2007; 

- Agevolazioni per i neo diplomati; 

- Maggior supporto ai marittimi da parte dell'autorità marittima per l'adeguamento 

alla Convenzione di Manila 2010. 

 





 
 

 

 

 

 

 

 



 
Foto 1° Convegno Marittimo – Lavoro Marittimo: Dalla Scuola al Comando, Una Nuova 

Prospettiva? 

 
 

 

 

 



II edizione 

 

Il 2° Convegno si svolse il 30 Settembre 2017, in collaborazione con l’Assessorato al 

Lavoro marittimo, e decisi di incentrarlo sugli esami per i titoli professionali e 

programmi didattici. 

In quel convegno misi sul tavolo una serie di idee per snellire la burocrazia imperante 

nella vita professionale dei marittimi: a cominciare dagli esami per il conseguimento 

dei titoli professionali, fino alla comunicazione tra marittimi e Amministrazione, che 

potrebbero semplificare on-line. 
 

 

 

 

 



 
 

 



III edizione 

 

 

Il 3° Convegno il 06 ottobre 2018 venne svolto in collaborazione con l’Associazione 

ALAMARI, la quale aveva l’obiettivo di rappresentare e tutelare sul piano 

professionale e culturale il personale marittimo di ogni origine e grado, ed ebbe come 

titolo “Da un Futuro Incerto ad un ‘opportunità”. 

In quell’occasione il mio intento era quello di smuovere le coscienze al fine di 

rilanciare la competitività dei marittimi italiani attraverso l’innovazione e la 

formazione. 

La lista dei partecipanti, tutti operanti nel settore con forte spirito di innovazione, 

permise la realizzazione di un evento ricco di idee e di spunti di riflessioni sul ruolo 

del marittimo nel futuro prossimo. 
 

 

 

 

 

 







 
 

 

 

 

 

 



IV edizione 

 

 

Nel 4° Convegno svolto il 13 e 14 giugno 2019, “Dalle parole ai fatti”, ho cercato di 

proporre la genesi della nuova figura professionale marittima, al passo con i tempi, 

attraverso un ammodernamento dei programmi scolastici, soffermandoci sui temi di 

innovazione, formazione e sicurezza della navigazione. 

La formazione dei nostri equipaggi è uno dei molteplici aspetti che concorrono a 

delineare i contorni del variegato arcipelago dell’industria marittima con il focus di 

intraprendere nuove sfide professionali commisurate all’evoluzione di tecnologie 

sempre più sofisticate. In questo quadro, diventa sempre più necessaria la connessione 

tra mondo della scuola, formazione post diploma e armamento. Questa stretta 

connessione dovrebbe approdare ad una dinamica del lavoro marittimo imperniato sui 

parametri di qualità in grado di valorizzare tutte le componenti del mondo del lavoro 

marittimo: dall’elemento umano alla protezione dell’ambiente passando attraverso una 

seria rivisitazione dei processi culturali marinari che il nostro Paese da qualche tempo 

sembra aver dimenticato. 
 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 



V edizione 

 

Dopo la parentesi COVID (2020, 2021,2022), ritorna il confronto ed eccoci al 5° 

Convegno svolto il 19 luglio 2023, questa volta coadiuvato dal Consigliere Comunale 

Carmine Sabia con delega al Lavoro marittimo per il Comune di Procida. 

In questo convegno denominato “Vivere di Mare”, abbiamo voluto porre l’attenzione, 

su alcuni punti: 

• Omogeneità nazionale in riferimento all’espletamento delle procedure; 

• Rivisitazione dei programmi scolastici alle materie nautiche; 

• Omogeneità sullo svolgimento degli esami per il conseguimento dei titoli 

professionali; 

• Interventi relativi all’aspetto retributivo per incentivare le nuove generazioni; 

A seguito di questo convegno, gli argomenti trattati sono stati spunto d’interesse per il 

CIPOM che li ha inseriti nel Piano del Mare. Arrivano i primi risultati! 
 

 

 



 
 

 

 

 

 

 

 



 N°  Posizione  Ente  Titolo  Nome  Cognome  

1  Sindaco  Comune di Procida  Avv.  Raimondo  Ambrosino  

2  Assessore 

Con Delega 

al Lavoro 

Marittimo  

Comune  

di Procida  

Sig.  Carmine  Sabia  

3  Coordinatore  Comune  

di Procida  

Com.te  Fabio  Pagano  

4  Comandante  Ufficio 

Circondariale 

Marittimo  

di Procida  

T.V.  Fabiola  Ratano  

5  Coordinatore  Struttura di 

Missione per le 

politiche del mare  

Avv.  Luca 

Vincenzo 

Maria  

Salamone  

6  Comandante 

di Vascello  

Comando 

Generale- Capo 

Ufficio 1°, Servizi 

d’Istituto.  

Sergio  Castellano  6  

7  Vice 

Presidente  

AssArmatori  Dott.  Vincenzo  Romeo  

8  CEO di 

Formare  

Confitarma  Dott.  Fabrizio  Monticelli  

9  Comandante 

di Fregata  

Capitaneria di Porto 

di Napoli  

Carmen  Giacoppo  9  

10  Dirigente 

Scolastico e 

Vicepresiden

te  

ITS di CATANIA  Cavaliere 

della 

Repubblica  

Brigida  Morsellino  

11  Presidente  Accademia Italina 

della Marina 

Mercantile  

di GENOVA  

Sig.  Eugenio  Massolo  

12  Direttore 

Generale  

ITS – Fondazione 

CABOTO di 

GAETA  

Dott.  Clemente  Borrelli  

13  Direttore  FONDAZIONE 

Italian Super Yacht 

Life  

Di Viareggio  

Dott.ssa  Giovanna  Summonti  

14  Preside  Istituto Tecnico 

Trasporti e 

Logistica  

di PROCIDA  

Prof.ssa  Maria Salette  Longobardo  

15  Vice 

Presidente  

Istruttori Associati 

Marittimi  

Com.te  Modestino  Manfredi  

16  Company 

Rapresentativ

e  

Centro di 

Formazione  

IMAT  

Com.te  Aniello  Mazzella  



17  Presidente  Unione Sindacale 

Capitani Lungo 

Corso al Comando  

Com.te  Claudio  Tomei  

18  Vice 

Responsabile  

Federazione  

dei Marittimi  

FEDERMAR 

CISAL  

Sig.  Giovanni  Brancaccio  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



VI edizione 

 

Il 6° Convegno del 04 luglio 2024 “Vivere di Mare – Quale stagione per i marittimi?” 

ha rivisto Procida come centro del coordinamento, con le stesse intenzioni di sempre, 

stabilire tavoli di confronto sul mondo marittimo a 360°. Si è parlato di: 

• Investimento sui Marittimi del presente e del Futuro; 

• Formazione e lavoro marittimo al centro del Piano del Mare; 

• Centralità delle isole minori nei collegamenti marittimi. 
 

 

 

 

 

 



 



 



 


